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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MAGAZIN ELECTORAL 
 
PROMUEVE IEEQ LA CULTURA DEMOCRÁTICA, A TRAVÉS DE ‘MAGAZIN ELECTORAL’ 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) celebró el primer aniversario de su revista digital trimestral 
‘Magazin Electoral’, con una conferencia magistral dirigida a estudiantes de la Escuela de Relaciones 
Internacionales de la Universidad Anáhuac Querétaro. Gema Morales Martínez, Presidenta de la Comisión de 
Asuntos Internacionales del IEEQ, señaló que uno de los objetivos de la revista es acercar los temas de la 
democracia y las elecciones a la juventud, por medio de recomendaciones bibliográficas y artículos breves escritos 
por destacados colaboradores.  La moderadora del evento invitó a consultar el quinto número de la publicación, 
disponible en la página de internet del Instituto (www.ieeq.mx), el cual está dedicado al análisis de las 
aportaciones al sistema democrático desde el ámbito local. El Consejero Presidente del Instituto, Gerardo Romero 
Altamirano, dijo que la revista es un medio abierto a la reflexión de las nuevas generaciones, con información de 
calidad y que contribuye al desarrollo democrático del estado, así como a la formación y la participación de la 
ciudadanía. Salvador I. Escobar Villanueva, Director de la Escuela de Relaciones Internacionales, afirmó que la 
revista es una herramienta de aprendizaje para la formación de los internacionalistas, ya que comparte los puntos 
de vista de actores mundiales, al tiempo que fomenta la reflexión entorno a los sistemas jurídicos y democráticos 
de cada país. Hugo Rodríguez Nicolat, Gerente de Políticas Públicas para México y Latinoamérica en Twitter, dictó 
una conferencia virtual en la que recordó que el propósito de la plataforma digital es servir a la conversación 
pública, el debate y el diálogo cívico, estableciendo un puente entre las personas y sus intereses. Explicó que 
Twitter es un espacio público, con información en tiempo real y conversacional, que defiende la libertad de 
expresión de cada individuo, siempre y cuando se cumplan las reglas del medio; por lo que no toma partido en el 
debate y brinda un trato igualitario a sus usuarios. Alertó que las publicaciones relacionadas con abusos, contenido 
íntimo, incitación al odio, glorificación de la violencia, spam, suicidio y auto lesión, contenido sensible, 
suplantación e información privada son sancionadas y retiradas por la empresa. Ofrecer suficiente educación 
digital a los usuarios, fomentar el pensamiento crítico, fortalecer el diálogo democrático y tolerante y reducir la 
brecha digital son algunos de los desafíos actuales, concluyó Rodríguez Nicolat. (EUQ 3, DQ 9, N 3, AM) 
 
https://circulonoticias.com/2019/05/12/promueve-ieeq-la-cultura-democratica-a-traves-de-magazin-electoral/ 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2019/05/12/promueve-ieeq-la-cultura-democratica-a-traves-de-magazin-
electoral/ 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/promueve-ieeq-la-cultura-democratica-a-traves-de-magazin-
electoral/ 
 
http://sinpermiso.mx/?p=28840 
 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/celebran-primer-ano-de-la-revista-digital-del-ieeq 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/promueve-ieeqcomunica-la-cultura-democratica-a-traves-de-magazin-
electoral#.XNjROSjYkp4.twitter 
 

http://www.ieeq.mx/
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http://adninformativo.mx/celebra-ieeq-primer-aniversario-la-revista-magazin-electoral/ 
 
https://poderciudadanoradio.com/archivos/19224 
 
https://www.abcradioqro.com/promueve-ieeq-la-cultura-democratica-a-traves-de-magazin-electoral/ 
 
DENUNCIA 
 
EVALÚA MORENA DENUNCIAR A ‘ADELANTADOS’ ANTE EL IEEQ 
Por Fabiola Mendoza 
Luego de que diversos sectores políticos del Partido Acción Nacional (PAN) indicaron que competirían como 
candidatos a la gubernatura del estado en 2021, el partido Morena analiza la posibilidad de denunciar ante el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) este tipo de actos ya que ‘aún no son los tiempos’. “Conforme a 
la ley no lo podrían hacer, sin embargo, ellos son en este momento una oposición real a nivel federal, pero ellos a 
nivel local son los que tienen todavía el poder y realizan eso a sabiendas de que están violentando a la ley, creo que 
tenemos que salir a hacer una denuncia y que lo vamos a hacer en su momento”, advirtió Jesús Méndez, presidente 
en funciones de Morena Querétaro. En diversas entrevistas, funcionarios públicos como Mauricio Kuri y Marcos 
Aguilar  levantaron la mano para este cargo de representación popular, por lo cual detallaron que se buscarán las 
pruebas para conformar la denuncia pública necesaria. En cuanto a las versiones que circulan sobre qué Marcos 
Aguilar podría ser una carta de Morena, refrendaron que las afiliaciones del partido están cerradas; en este 
sentido, el también consejero Eduardo Carrera puntualizó que Aguilar Vega no cumple con el perfil que este 
partido de izquierda apoya. “El artículo 6 bis establece el perfil de los candidatos… no creo que Marcos Aguilar los 
cumpla, simple y sencillamente porque se necesita ser gente de izquierda, ser gente con trabajo político y de 
probada honestidad”, indicó. Esta medida se estableció para elegir mejor a los candidatos de Morena, debido a los 
problemas que se presentaron con los que lograron obtener un cargo público, pero que no cubrían los perfiles del 
propio partido. 
 
http://adninformativo.mx/evalua-morena-denunciar-a-adelantados-ante-el-ieeq/ 
 
DIRIGENCIA ESTATAL DE MORENA 
 
PEÑAFIEL SIGIE SIENDO EL DIRIGENTE DE MORENA: IEEQ 
Por Rubén Pacheco 
El presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, informó que la dependencia no ha recibido ninguna 
notificación con relación al cambio en la dirigencia de Morena. Esto porque desde hace varios días Jesús Méndez se 
presentó como presidente del partido a nivel estatal, bajo el argumento de que Carlos peñafiel ya no es el dirigente 
porque le fue encomendado el encargo de embajador en República Dominicana. En ese contexto, el presidente del 
instituto electoral se dijo respetuoso de la vida interna de cada partido, pero por el momento no ha recibido la 
notificación de que Jesús Méndez sea el dirigente de Morena. “Es a través de una comunicación del propio partido 
cuando no cambian dirigente. Esto es, el instituto respeta la vida interna de los partidos, y una vez que llega una 
comunicación de algún órgano partidario nosotros analizamos con detalle quien la está emitiendo”. El funcionario 
aclaró que cuando algún partido emite notificaciones  éstas se analizan para corroborar cuáles son los 
fundamentos de la decisión, en su caso tomarlo por bueno o desecharlo. “Hasta este momento les podría decir que 
no tenemos cambios de representantes ni de dirigentes en el estado”. (N 3) 
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MILITANTES DE MORENA EXIGEN QUE CARLOS PEÑAFIEL DEJE LA DIRIGENCIA 
Por Cristina Mesa Ramírez 
Luego de que Carlos Peñafiel Soto, ex dirigente estatal de MORENA en Querétaro, fuera nombrado como 
embajador de México en República Dominicana, el secretario general, Jesús Manuel Méndez Aguilar, debe asumir el 
cargo de dirigente estatal del partido, exigieron militantes de San Juan del Río. De acuerdo con Alma Elena Vázquez 
Soto, militante de MORENA, se debe hacer valer el estatuto en función del articulo32 inciso B que señala que el 
Secretario General suplirá al presidente en su ausencia, sobre todo ahora que ya ostenta un cargo como embajador 
en el exterior del país. “Ya se preparó un escrito manifestando que acatamos el reglamento de MORENA y 
aplicamos el artículo 32 para hacerlo valer y reconocer a Jesús Manuel Méndez como nuestro presidente”, expresó 
Y es que dijo que a pesar de que faltan 11 días para que Carlos Peñafiel tome posesión como embajador en 
República Dominicana, ya fue aprobado por el senado de la República, por lo que ya es un funcionario público y eso 
le impide pretender seguir atendiendo al partido en Querétaro. “Él ya es un funcionario público, en ese sentido se 
le imposibilita todo acto partidista”, señaló. Sin embargo, el recién nombrado presidente de MORENA no ha 
tomado protesta ni está registrado ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), lo que hace 
sospechar que el partido podría estar incurriendo en una falta al seguir siendo representados por Carlos Peñafiel. 
(PA 3) 
 
https://rotativo.com.mx/noticias/locales/san-juan-del-rio/770050-militantes-de-morena-exigen-que-carlos-
penafiel-deje-la-dirigencia/ 
 
PEÑAFIEL CONTINÚA AL FRENTE DE MORENA EN LA ENTIDAD 
Por Hilda Navarro 
Carlos Peñafiel Soto continúa como representante del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 
ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), tras haber recibido su nombramiento como embajador 
de México ante República Dominicana. El consejero presidente del IEEQ, Gerardo Romero, refirío que Morena no 
ha comunicado al órgano electoral un cambio de dirigente. Hasta este momento les podría decir que no tenemos 
cambios de representantes ni dirigentes en el estado. El último registrado en el instituto fue el del Partido Acción 
Nacional, aseveró el presidente del IEEQ. En este sentido, Romero Altamirano aseguró que el IEEQ respeta la vida 
interna de los partidos políticos en la entidad, de ahí que el instituto espera ser comunicado de cambios en un 
grupo partidista. Una vez que llega una comunicación de algún órgano partidario o representante de partido, 
nosotros analizamos con detalle quién lo esta emitiendo, con base a qué partes de sus estatutos está emitiendo el 
documento, para tomarlo por bueno o hacer las consultas que tengamos que hacer, explicó. Por otra parte, 
comentó que el 30 de abril el IEEQ emitió un acuerdo en el que niega al Partido Encuentro Social (PES) su registro 
como partido político local, debido a que no cumple con los requisitos de la ley electoral. La ley electoral señala que 
para que un grupo partidista pueda obtener su registro como partido local, debió obtener el tres por ciento de los 
votos en las últimas elecciones de gobernador o diputados locales. Sin embargo, el PES no obtuvo el tres por ciento 
de los votos en la elección de diputados locales de 2018 ni en la de gobernador de 2015 porque no postuló 
candidato. Cualquier organización tendrá que esperar al año siguiente de la elección de gobernador para intentar 
crear un nuevo partido local, siguiendo las leyes y los procedimientos que están ya muy claros, aseveró. (CQ 4) 
 
 
 
 
 

https://rotativo.com.mx/author/cristina/
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FISCALIZACIÓN 
 
REVISARÁ IEEQ SI TIENE INTERVENCIÓN EN FISCALIZACIÓN DEL IMSS A PARTIDOS 
Por Esmeralda Trueba 
El área jurídica del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizará un análisis minucioso para 
identificar si es que este órgano electoral tiene alguna facultad en el marco de la fiscalización que realizará el 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) a las cuotas obrero-patronales de los partidos políticos con registro 
nacional; así lo indicó el Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano. Si bien no detalló en qué 
consistirá el análisis dijo que actuarán en consecuencia; y es que cabe precisar que este órgano electoral otorga 
recursos públicos a las diferentes fracciones políticas. “Nosotros estamos analizando a ver si tiene algún impacto 
en las actividades del Instituto. Es justamente lo que tenemos que analizar con mucho detalle (si el Instituto 
tuviera alguna responsabilidad). Una vez que nosotros tengamos muy claro el panorama, si es que tenemos alguna 
responsabilidad con este tema”, expresó. Romero Altamirano también indicó que en caso de que se pida la 
colaboración institucional, el IEEQ se mostrará dispuesto, incluso indicó que “constantemente hay colaboración 
con instituciones para temas de fiscalización”. Por su parte, la integrante de la Comisión de Transparencia y Acceso 
a la Información Pública del Estado de Querétaro (Infoqro), María Elena Guadarrama Conejo, consideró que, en 
términos de transparencia proactiva, es un buen ejercicio que debe aplicársele a los partidos políticos para 
garantizar la responsabilidad de transparentar el manejo de los recursos. No obstante, expuso que esto es posible 
mientras se trate de recursos públicos, ya que cuando son aportaciones privadas, pierde obligatoriedad. “Toda la 
cuestión presupuestaria tiene obligación de transparencia. La transparencia solamente es obligatoria cuando se 
trata de recursos públicos, de manera proactiva los sindicatos pudieran -porque no están obligados- pero pudieran 
señalar cuáles son sus recursos el orden privado”, precisó. En este sentido llamó al uso de la plataforma nacional 
de transparencia para obtener información de utilidad en fiscalización. 
 
http://codigoqro.mx/2019/05/13/revisara-ieeq-si-tiene-intervencion-en-fiscalizacion-del-imss-a-partidos/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
GOBIERNO CREA CONSEJO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
El Gobierno estatal, a través de ‘La Sombra de Arteaga’, publicó el decreto que crea el Centro Estatal de 
Participación Ciudadana de Querétaro, órgano desconcentrado que dependerá de la Secretaría de Gobierno. De 
acuerdo con los lineamientos del acuerdo publicado en el periódico oficial del Gobierno estatal, el Centro Estatal 
será un «órgano consultivo y auxiliar del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro que tiene como objeto impulsar 
la participación ciudadana y la responsabilidad social de manera incluyente». Entre las atribuciones que se 
plantean en la creación del Centro Estatal de Participación está expedir políticas de participación; coordinar y 
evaluar acciones en la materia; brindar asesoría y apoyo a instituciones estatales y municipales para incentivar la 
participación; creación de una red ciudadana para promover la participación, así como desarrollar propuestas a la 
Legislatura en la materia. La estructura del Centro Estatal de Participación constará de un director, un coordinador 
de vinculación y seguimiento; un coordinador de formación y capacitación, además de los consejos de 
participación ciudadana. En cuanto a los consejos de participación ciudadana, estos se conformarán de un máximo 
de 13 consejeros, mientras que en los consejos de participación ciudadana regionales el máximo será de 20. 
Además, los consejos de participación ciudadana se dividirán por ejes temáticos como Seguridad, Derecho 
Humanos, Desarrollo Económico, Salud, Educación, Movilidad, Migrantes y Juventud. El acuerdo establece que los 
consejos de participación podrán solicitar la integración de observatorios ciudadanos, los cuales fungirán como 
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unidades técnicas para la evaluación de políticas públicas. También, el documento señala que los consejos de 
participación deberán celebrar sesiones para discutir y analizar los diversos mecanismos en que se base el actuar 
de cada órgano. Asimismo, el acuerdo abroga el Observatorio Ciudadano de Seguridad del Estado de Querétaro, el 
cual data desde el 20 de mayo de 2016. (AM 1 y 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
MORENA 
 
CARLOS PEÑAFIEL SOTO DEJARÁ MORENA EN JUNIO 
Después de su nombramiento como embajador de México en la República Dominicana correrán 60 días para que 
tome posesión del cargo, por lo que prevé que a mediados de junio deje el cargo en el estado para comenzar con su 
encomienda internacional, detalló el presidente del Comité Estatal de Morena, Carlos Peñafiel Soto. (AM 2, CQ 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ALERTA EN EL RÍO 
El Río Querétaro tiene 48 puntos críticos y segmentos que tienen que ser intervenidos para lograr un cambio 
significativo en las condiciones del cauce, reconoció el responsable técnico del Programa de Restauración 
Hidrológica y Saneamiento del río, Eusebio Ventura Ramos, quien dijo que las fuentes de contaminación del cauce 
están relacionadas con descargas domésticas, industriales, pecuarias y agrícola. (DQ principal) 
 
N: PIDE PREVENIR 
El obispo Faustino de Armendáriz, cuestionado sobre los policías SSPMQ, separados de la corporación por verse 
involucrados en dos robos diferentes, aclaró que por el comportamiento de un policía no se puede juzgar a todos 
pues lo mismo ocurre en cuál ámbito de la sociedad, pero señaló, “sí se tienen que castigar a quien comete un 
delito, así de sencillo”. (N principal) 
 
AM: PARQUE BICENTENARIO, SIN RIESGO: PERITO 
El Parque Bicentenario cumple con los estándares internacionales para que sus atracciones mecánicas operen con 
normalidad, después de que el perito internacional Martín Pagura visitó el lugar para una revisión, informó el 
director del lugar, Francisco Castro Alegría. (AM principal) 
 
CQ: URGEN A ELABORAR PLAN INTERESTATAL 
El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez indicó que en breve se reunirá con autoridades queretanas 
a fin de fortalecer la comunicación en materia económica y de seguridad; indicó que ambas entidades impulsan la 
ampliación de la carretera de Plaza de Toros a la caseta de cuota a Celaya y esperan que la Federación les apoye. 
(CQ principal) 
 
PA: TRABAJAR, NO FUTUREAR, GILBERTO A ASPIRANTES 
En contra de la guerra sucia y de las pre-pre campañas de quienes no se dedican a trabajar sino a futurear, el súper 
delegado Gilberto Herrera Ruiz dijo que está en manos del gobierno en turno, sus candidatos y la oposición elevar 
el nivel político y no andar ambicionando en este momento el querer ser gobernadores, presidentes municipal o 
diputados en el 2021. (PA principal) 
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EUQ: QUERÉTARO SUPERA EN 340% META DE EMPLEOS 
Querétaro es el estado que tuvo mejor desempeño en materia de generación de empleo durante el primer 
trimestre del año, aseguró el Semáforo Económico que publica la organización México, ¿cómo vamos? El Semáforo 
Económico dice que el estado proyectó generar 4 mil 525 empleos, cifra que llegó a 19 mil 826, lo que equivale a 
340% más de la meta fijada. (EUQ principal) 
 
CQRO: ¡OTRA VEZ AMÉRICA DEJA FUERA AL CRUZ AZUL! 
Sin ofrecer un buen partido, el América se instaló en las semifinales del torneo Clausura 2019 de la Liga MX, pese a 
caer 0-1 (3-2 global), en su partido de vuelta por los cuartos de final, en el estadio Azteca. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
REFORMA EDUCATIVA VULNERA A LA UAQ: ZAPATA 
Por Zulema López 
La Reforma Educativa deja a un lado el interés superior de la niñez y vulnera la estabilidad de la UAQ, sostuvo el 
diputado local Antonio Zapata, quien indicó que en cuanto se notifique de la Reforma que remite el Senado a los 
estados, esta pasará a la Comisión de Puntos Constitucionales. (EUQ 4) 
 
FRACCIÓN DEL PAN POR PRESENTAR INICIATIVAS DE AGENDA DE GÉNERO 
La fracción parlamentaria del PAN es la única que falta por presentar las iniciativas relacionadas a la agenda 
común en favor de mujeres, niñas y adolescentes, reconoció Beatriz Marmolejo Rojas presidenta de la Comisión de 
Derechos Humanos e Igualdad de Género en el Congreso local. La legisladora aseguró que en los próximos días las 
5 diputadas del PAN que sí forman parte de la agenda común de género (considerando que Elsa Méndez renunció 
al mismo por su postura religiosa) presentarán las iniciativas en favor de las mujeres queretanas dado que tanto el 
grupo de Morena como el del PRI ya lo hicieron. (Q, EUQ 4) 
 
ANALIZARÁN FRACCIONES SU VOTO LOCAL A REFORMA EDUCATIVA  
Por Katia Lemus 
Antonio Zapata Guerrero, presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, aseguró que con la aprobación ‘fast 
track’ de la reforma educativa, la gran perdedora es la niñez queretana; por ello consideró que, una vez que llegue 
a la 59 Legislatura, se tendrá que analizar para ver si hay cambios y determinar si su voto será a favor o en contra. 
(CQRO 1 y 5) 
 
ANALIZAN PADRÓN DE CONTRATISTAS 
Por Zulema López 
Antes de que finalice mayo se presentará ante la 59 Legislatura local la iniciativa para tener un “Padrón único de 
contratistas para el estado”, indicó la diputada Abigail Arredondo La presidenta de la Comisión de Desarrollo 
Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones, indicó que la iniciativa está casi lista, pero aún dialoga con los 
diferentes actores que, con ella, se verán impactados. (EUQ 1 y 13) 
 
CIENCIA Y TECNOLOGÍA CARECEN DE POLÍTICAS 
Por Alejandro Payán  
No existe en la actual administración federal una política para el desarrollo e innovación de tecnologías, advirtió el 
senador Mauricio Kuri. (DQ 7) 
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PODER EJECUTIVO 
 

ALIANZA CENTRO-BAJÍO DEBE POTENCIAR PROGRAMAS ESCOLARES: BOTELLO 
Por Francisco Velázquez  
Las instituciones de educación superior de los estados de SLP, Jalisco, Guanajuato, Aguascalientes. Y Querétaro 
deben trabajar en conjunto para potenciar los programas escolares y, de este modo, fortalecer los sectores 
automotriz, aeronáutico y de tecnologías 4.0; trabajos a los que se pretende invitar también a Zacatecas. Así lo dijo 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, al preguntarle sobre los retos que traerá para el ámbito educativo la Alianza 
Centro-Bajío (que, al incorporarse formalmente Jalisco, se denominará Alianza Centro-Occidente), la cual, de 
acuerdo con el gobernador Francisco Domínguez Servién, promoverá la productividad, el desarrollo y la paz social. 
(CQRO 1 y 5) 
 
SERÁN DELITOS PORTAR LLAVES MAESTRAS Y RENTAR INMUEBLES A DELINCUENTES 
Por Andy Martínez 
El Poder Ejecutivo alista la iniciativa de reforma al Código Penal del Estado de Querétaro para agregar siete nuevas 
modalidades delictivas, esto como una medida de prevención. Juan Martín Granados, titular de la SEGOB explicó 
que esta reforma contempla que sea un delito portar llaves maestras o cualquier instrumento electrónico o físico 
que sirva para violentar o abrir cerraduras. (Q) 
 
MAYO, MES EN QUE FUNCIONARIOS DE QUERÉTARO DEBEN PRESENTAR SU 3 DE 3 
Por Andy Martínez 
Durante este mes los funcionarios públicos que laboran en Querétaro deben presentar su 3 de 3, es decir, sus 
declaraciones patrimonial, fiscal y de no conflicto de intereses, de acuerdo con la Ley General de 
Responsabilidades. El secretario de la Contraloría del Estado, Alfonso Chávez Fierro, recordó que en este mes, en el 
caso del Poder Ejecutivo, más de nueve mil funcionarios públicos, incluidos los de áreas paraestatales, deben 
cumplir dicha disposición. (Q) 
 
TRABAJAN GUANAJUATO Y QUERÉTARO CON UNA MAYOR COORDINACIÓN PARA MEJORAR EL 
ORDENAMIENTO DEL TRANSPORTE ENTRE AMBOS ESTADOS 
Los directores de transporte de Guanajuato y Querétaro, Jorge Fernando Valencia Gallo y Alejandro López Franco, 
respectivamente, sostuvieron una reunión de trabajo con la finalidad de fortalecer la coordinación para impulsar 
acciones que contribuyan al ordenamiento del transporte colectivo suburbano que circula en la ciudad de 
Querétaro y su integración con el sistema urbano Qrobús, el combate a los servicios irregulares y garantizar un 
transporte seguro. (LDH, CI, N 1 y 2, DQ 12) 
 
TRABAJA IQT EN REFORMAS A LA LEY DE MOVILIDAD  
Por Irán Hernández 
Alejandro López, titular del IQT afirmó que trabajan en reformas a la Ley de Movilidad que respondan a la 
inconformidad de taxistas tradicionales, quienes manifiestan que sigue la competencia desleal con Uber y otras 
plataformas digitales. (...) López Franco comentó que el IQT y la Legislatura de Querétaro se reúnen con 
asociaciones de taxistas para trabajar en iniciativas de Ley que resuelvan el problema del “pirataje” y otros temas 
como la seguridad. (CQ 7) 
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TRABAJA USEBEQ EN LA PREVENCIÓN DE CYBERBULLING 
Por Diego A. Rivera 
La USEBEQ trabaja en la prevención del llamado cyberbulling mediante la restricción del uso de celulares y de 
diálogo con padres de familia para avanzar en la concientización, aseguró el coordinador de la dependencia, 
Enrique de Echávarri. (N 3) 
 
HOY INICIAN FOROS PARA LA TRANSFORMACIÓN DEL PAÍS 
Ante una realidad en la que las nuevas generaciones son democráticamente más sensibles, pero políticamente 
menos participativas, la Secretaría de Gobernación iniciará hoy los foros #DemosCharlas, con los que busca 
incrementar la participación ciudadana para la transformación pública del país. (AM 7) 

 
MUNICIPIOS 

 
LA CAPITAL, RECIBIRÁ REUNIÓN DE SEGURIDAD  
Por Hilda Navarro  
La capital será sede de la Conferencia Nacional de Seguridad Pública Municipal Occidente; se presentará el nuevo 
modelo de formación policial por parte del responsable del Centro de Formación Policial, Luis García. El alcalde 
capitalino, Luis Bernardo Nava Guerrero que tras la presentación del modelo, se analizará el mejorarlo. Nava 
Guerrero aseguró que como parte del Programa 10x100, el Municipio evaluará a todos sus policías en mejores 
condiciones, además de que los capacitará y mejorará sus condiciones salariales y de prestaciones de los 
uniformados. (CQ 3)  
 
HABRÁ PASES EXCLUSIVOS EN ESTACIONAMIENTOS 
Por Osvaldo Hernández  
El Municipio de Querétaro ofrece un ‘tarjetón de estacionamiento’ para aquellas personas que tengan dificultades 
para caminar o moverse, con el fin de estacionarse en zonas reservadas para personas con discapacidad. (AM 1 y 
6) 
 
CAMBIAN RESERVA A UNIDAD HABITACIONAL 
Por Gonzalo Flores 
En la más reciente edición del periódico oficial ‘La sombra de Arteaga’, publicada el 10 de mayo, se anunció la 
autorización del cambio de uso de suelo de Preservación Ecológica Agrícola (PEA) a Uso Habitacional y Servicios 
para la parcela 477 Z-2 P1/2, del Ejido Tlacote El Bajo, en la delegación Felipe Carrillo Puerto. (AM 1 y 7) 
 
DUPLICAN APOYOS DE “TU BECA” POR ERROR  
Por Hilda Navarro  
Con la falla presentada en el sistema bancario para otorgar el recurso del programa Tu Beca del Municipio de 
Querétaro, un total de 400 estudiantes de nivel licenciatura recibieron doble apoyo y el mismo número no lo 
recibieron; además, más de tres de los primeros retiraron de las tarjetas bancarias otorgadas con el apoyo el 
dinero duplicado. Así lo dio a conocer el secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres Gutiérrez, quien 
no obstante, comentó que ya fue subsanada la duplicidad de apoyos, por lo que los tres mil 818 estudiantes de la 
capital queretana, incluidos los 935 de nivel licenciatura ya recibieron su beca. (CQ 6) 
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ENTREGA MEMO VEGA EQUIPO DE CÓMPUTO 
En el marco de la jornada de los programas alcalde y gobernador en tu calle, en la Comunidad de Arcila, Memo 
Vega realizó la entrega de equipos de cómputo a beneficio de la primaria “Niños Héroes” para que las niñas y niños 
puedan realizar  sus actividades académicas de una mejor manera. Acompañado de Tonatiuh Cervantes, SEDESOQ 
el edil acudió a la institución educativa para hacer entrega de este apoyo e invitar a las familias a aprovechar los 
diversos servicios y trámites que de manera gratuita se ofrecen a la población con los programas Alcalde en tu 
Calle y gobernador en tu Calle. (PA 4) 
 
MIGRANTES SE QUEDAN EN SAN JUAN, ABANDONAN CARAVANAS  
Por Montserrat García  
Lourdes Sánchez Vázquez, regidora que preside la Comisión de Trabajadores Migrantes en el Ayuntamiento, 
comunicó que en las mega caravanas de migrantes de centroamericanos que han pasado por el municipio con 
dirección a Estados Unidos, una cantidad mínima de personas decidió quedarse en San Juan del Río, tiene registro 
por lo menos cuatro venezolanas y 10 hondureños que acudieron a solicitar información para legalizar su 
permanencia u obtener un permiso para trabajar. (ESSJR 3) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
PERSISTE PREOCUPACIÓN POR INCERTIDUMBRE EN PROGRAMAS FEDERALES: RAÚL ITURRALDE 
Por Jahaira Lara 
Las instituciones de educación superior y centros de investigación en el estado de Querétaro mantiene la 
preocupación sobre la falta de claridad en el plan de acción del CONACYT, precisó el director general del Consejo 
de Ciencia y Tecnología del Estado de Queretaro, Raul Iturralde. (N 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
PROMUEVEN MOVILIDAD INTERESTATAL. Nos comentan que hay un plan para ordenar el transporte 
suburbano interestatal, que circula en Querétaro y Guanajuato. Nos cuentan que ya se dio el primer paso para 
concretar este proyecto. Los directores de transporte de ambas entidades, Jorge Fernando Valencia y Alejandro 
López, sostuvieron un primer encuentro para establecer una agenda cuyo espíritu es mejorar las condiciones de 
servicio y movilidad, por lo que ya se estudia entregar permisos complementarios para los autobuses que 
trasladan usuarios de ambas entidades. FIESTA INTERNACIONAL EN CORREGIDORA. Nos dicen que hoy darán a 
conocer los pormenores de un evento, que en apariencia será una fiesta muy colorida. El próximo fin de semana, en 
las instalaciones del CAM del municipio de Corregidora, a espaldas de la Zona Arqueológica de El Cerrito, nos 
cuentan, se realizará el Encuentro Internacional Corregidora 2019, que además de contar con la presencia de 
algunos embajadores de países hermanos, también los asistentes podrán disfrutar de productos gastronómicos y 
artesanales que presentarán diversas comunidades extranjeras. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Interesante, el tema de la evolución de los medios… Esa que Códigoqro mostró hace más de dos años en Querétaro, 
con el formato y el color… ¡y no se diga con la gratuidad! ¡El primero siempre será el primero! Y: “Háganse a un 
lado, porque ahora el gobierno va a tener su empresa para comunicar con Internet a todos los mexicanos; ese es el 
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compromiso”, sentenció este fin de semana el presidente de la República, AMLO. Esto, tras asegurar que 
únicamente el 20% de la población está conectada, “porque a las empresas solo les interesan las grandes ciudades, 
dejando en el abandono a las comunidades más pobres y en alta marginación”. Según la Encuesta Nacional sobre 
Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la Información en los Hogares (ENDUTIH) 2018, del Inegi, en México hay 
18.3 millones (52.9%) de hogares con conexión a este servicio, de los cuales 16.9 millones (48.7%) corresponden a 
áreas urbanas y 1.4 millones (4.2%) a zonas rurales. En Querétaro, de los 318 mil 332 hogares que disponen de 
conexión a Internet, 282 mil 410 (49.2%) están en áreas urbanas y 35 mil 922 (6.3%) en áreas rurales. Que las 
autoridades de tránsito y las ministeriales son las que están llevando a cabo las investigaciones para determinar 
las causas y deslindar responsabilidades en el accidente que se registró el viernes por la mañana en el Bulevar de 
la Nación, en el que perdió la vida un operador del transporte público. Por lo pronto, el IQT confirmó que inició un 
procedimiento de aplicación de sanción en contra de la empresa Movilqro Bus S.A. de C.V. y ordenó -como medida 
precautoria- la suspensión de la concesión en tanto que se resuelve el procedimiento y se determinen las 
responsabilidades conducentes. Además, el IQT pidió a los concesionarios brindar todo el apoyo necesario a los 
deudos del chofer y aseguró, a través de un comunicado: “(IQT) sostiene su compromiso de exigir a los 
concesionarios de transporte trabajar en la mejora de la capacitación para que se vea reflejado en un servicio de 
mayor calidad para beneficio de los usuarios”… ¡Nada que no haya exigido la ciudadanía a lo largo, de por lo 
menos, los últimos 15 años! (CQRO) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Donación. La donación del cuerpo a la Facultad de Medicina de la UAQ, siempre será una noble actitud para que 
los futuros médicos puedan salvar muchas vidas. El Actor Antonio Manuel de Asco Mirassou, tras su fallecimiento, 
sigue beneficiando a la humanidad. (N 1) 
 
ASTERISCOS 
ALISTAN ENCUENTRO INTERNACIONAL. El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, no deja de impulsar 
la cultura en la demarcación, por lo que ya preparan su primer Encuentro Internacional. Se espera que más de 30 
países visiten Corregidora los días 17, 18 y 19 de mayo, en un horario de 11:00 a 21:00 horas en el Centro de 
Atención Municipal (CAM), donde habrá música y gastronomía. CONGRESO DE ENFERMERÍA. Para esos mismos 
días, la Secretaría de Salud del Estado de Querétaro, en el marco del Día Internacional del Profesional de 
Enfermería, celebrará un congreso. La institución invita a participar en el congreso interinstitucional de 
enfermería ‘Nursing Now: Competencias, gestión y liderazgo’, que se celebrará del 16 al 18 de mayo en el auditorio 
de la unidad deportiva de la UAQ. ASIGNACIÓN DE PRESUPUESTO. Después de la celebración del 10 de mayo 
durante la mañanera de López Obrador, en que Elena Poniatowska recitó unas palabras a su finada madre en las 
que dijo: “Mira, mamá. Yo creo que aquí somos muy felices” –refiriéndose al Gobierno en turno–, varios medios nos 
dimos a la tarea de revisar el Presupuesto de Egresos de la Federación 2019. Este menciona, dentro del apartado 
de Programas no gubernamentales, que Poniatowska recibirá este año 5 millones de pesos, mientras que el único 
proyecto queretano apoyado bajo este rubro es el Laboratorio de Ópera Incluyente para niños con y sin 
discapacidad y perspectiva de Derechos Humanos que recibirá solo un millón de pesos. Ojalá pronto AMLO 
explique la razón de distribuir así los recursos. (AM 8) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
VIOLENCIA IMPARABLE. Fueron asesinadas cuatro personas este fin de semana en el estado de Qro. La violencia, a 
pesar del discurso oficial, afecta al ciudadano de a pie y al adinerado. Mientras tanto, el gobernador Francisco 
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Domínguez Servién, al igual que el Alcalde Luis Bernardo Nava (que más bien debería apellidarse NADA) hacen 
turismo político a costa de nuestros impuestos, Eso sí, con 20 escoltas. Aguas de Mayo, ¿Pan para todo el año?. (PA) 
 
MEDIO SIGLO  
*Alianza Centro-Occidente. *SJR, buen inicio de Rangel. *Hércules será “mágico”. Una iniciativa que surgió de las 
filas de la iniciativa privada se ha cristalizado con la alianza Centro-Bajío, bloque regional que ha mostrado 
grandísimo potencial económico y donde los gobiernos, sin ver sus filiaciones partidistas, lograron sumar 
voluntades y consensos. La idea tiene mucho futuro, alineando el empuje y la vocación económica de las entidades 
más pujantes del centro del país, y si bien lo inspira un afán legítimo de desarrollo la verdad es que con un 
presidente tan desconfiado de los gobernadores como el que tenemos, seguramente el bloque será estigmatizado 
por la política y caerá al cajón de los neoliberales, fascistas, conservadores de la minoría rapaz. Apenas fundada ya 
tuvo cambios esta alianza, con la incorporación de Jalisco y su gobernador, Enrique Alfaro, de Movimiento 
Ciudadano, uniéndose a los panistas y priistas de Querétaro, San Luis Potosí, Aguascalientes y Guanajuato. Así que 
por lo pronto la alianza ya se amplió a Centro-Occidente. MORENA SE PERREDIZA. Morenos se pelan hueso y 
Carlos Peñafiel aún ni siquiera renuncia al cargo de presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en 
Querétaro para representar a México en la embajada de República Dominicana. El diputado Néstor Domínguez, 
uno de los seis que integran la LIX Legislatura, reconoció que a poco de que Morena se convirtió en la primera 
fuerza política ya hay fracturas en el partido debido al auto nombramiento de Jesús Méndez Aguilar en las 
funciones de presidente del partido. Así empezó el PRD, ¿se acuerdan?, tan pronto probó las gotas del poder y de 
las responsabilidades de ser gobierno en 1997. Y miren cómo terminó. BUEN INICIO. A dos semanas de la llegada 
de Ángel Rangel Nieves a la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de San Juan del Río, ha destacado la 
coordinación que existe con la Secretaría de Seguridad Ciudadana del estado, al concretarse importantes 
operativos en recientes días que han permitido el aseguramiento de drogas y armas, en zonas donde eran 
constante la preocupación y la denuncia de los vecinos. Parece que la estrategia fue positiva para la seguridad del 
municipio, y aunque todavía hay mucho por hacer para abatir los índices delictivos, tuvo buen inicio de gestión el 
funcionario. Aunque la percepción de inseguridad se mantiene, los constantes operativos y aseguramientos 
comienzan a desestabilizar a algunos grupos delictivos, lo que podría resultar favorable para los habitantes de esta 
demarcación. INCUMPLEN. No obstante que desde el 1 de mayo entró en vigor la ley que prohíbe el uso de bolsas y 
popotes de plástico en el municipio de Corregidora, hay establecimientos que no lo cumplen. El mayor desacato es 
en grandes tiendas de autoservicio que hasta hoy siguen despachando mercancía en bolsas de acarreo. AL 
RESCATE. Luego de años de abandono y promesas, ahora sí le harán justicia a la Hermana República de Hércules, 
próximo barrio mágico por decisión del alcalde capitalino Luis Nava. Se contemplan acciones de mejora de imagen 
urbana de una delegación que pese a su importancia histórica enfrenta no años, sino décadas de rezagos lo mismo 
en temas de infraestructura que movilidad y problemática social. Que ahora sí las buenas intenciones se hagan 
realidad. VISITA DE DOCTOR. Este martes el secretario federal de Salud, Jorge Alcocer Varela, visitará Querétaro 
para presentar formalmente el proyecto del nuevo hospital general del estado. La cita será a las 10:00 horas en el 
predio donde ya iniciaron las obras. CASTIGO. Muy molesto el secretario de Seguridad Pública Municipal, Juan Luis 
Ferrusca Ortiz, advirtió de manera reiterada que correrán y perseguirán a los malos policías, luego de que la 
semana pasada dieran de baja a dos policías municipales por estar involucrados en intento de robo de un cajero, y 
en otro hecho, robo de un celular. Asegura que son más los buenos policías que los malos. LOS ESCUCHA. El 
presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, asistió en la semana a la celebración del 30 aniversario del 
Movimiento Democrático Queretano “Francisco Villa”, que lidera Sergio Razo, donde manifestó la intención de 
entrarle a los temas de las organizaciones sociales. Los comerciantes de la "Francisco Villa" se han manifestado de 
manera reiterada contra el actuar de los inspectores municipales. (DQ) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
EL LABERINTO DE LOS ESTATUTOS DE MORENA. Asesinan a Gilberto Muñoz Mosqueda. Arde Querétaro, la 
violencia desatada. Pablo González Loyola en pie de lucha. Ausente el PVEM en causa ambiental. El 1, no el 2. El 
error en la extensa carta de Jesús Méndez Aguilar no altera el alegato jurídico, donde opone un artículo de los 
estatutos a otro del mismo documento rector, a fin de asumirse como secretario general en funciones de 
presidente del comité estatal de su partido en Querétaro. Y es que, concentrado en los fundamentos legales de su 
reclamo, tras el nombramiento de Carlos Peñafiel Soto como embajador de México ante la República Dominicana, 
Chucho confundió las fechas y proclamo el 2 de julio como el histórico día del triunfo de Andrés Manuel López 
Obrador. Sabe el informado lector que ese día ganaron la presidencia Vicente Fox y Felipe Calderón. La elección de 
Andrés Manuel, como la de Enrique Peña Nieto, fue el 1 de julio. El lapsus se lo perdonarán las huestes guindas, al 
fin y al cabo no está en un juicio ordinario civil ni mercantil, supongo, en donde la fecha puede alterar el proceso. 
No. Esta en una controversia política que, eventualmente, puede judicializarse si Méndez Aguilar alega ante 
tribunal competente afectación a sus derechos políticos. Copia de la demanda fue leída por el secretario general de 
Morena en su segunda conferencia de prensa el viernes en el 1810, acompañado de algunos de sus simpatizantes. 
Ahí informo que la presidenta del Consejo Nacional Bertha Luján Uranga, le recibirá en los próximos días para 
atender el tema en la Ciudad de México, a sabiendas de que el Comité Nacional encabezado por Yeidckol Polevnsky 
podría optar, como se ha deslizado, por designar un delegado, con base en un artículo transitorio que limita 
cambios en los comités hasta los últimos meses de 2019. En el fondo parecen estar los desacuerdos entre Méndez 
Aguilar y Penafiel Soto que prefiere como sucesor al actual representante del partido ante el IEEQ, Norman Pearl, 
que a su segundo de abordo, desdeñando la prelación estatutaria. Y es que Chucho, escudero de la ex candidata a 
senadora y magistrada Celia Maya, es parte del grupo que ha protestado algunas de las decisiones cupulares y 
hasta se le vincula a los abucheos en contra del presidente estatal en mítines de AMLO. Antiguo militante del PRI 
como muchos de los morenos más destacados, incluidos el propio López Obrador, Monreal, Bartlet y otros, Méndez 
es visto con simpatía en los reductos del PRD histórico, purificado por la Cuarta Transformación. Queretano de 
raíz, es carta favorita de los oriundos frente a cualquier enviado del centro. Sin embargo, Morena que más que un 
partido es un movimiento, opera no como el viejo PRI, sino como el PNR creado por Plutarco Elías Calles, solo que 
ahora el líder real es Andrés Manuel López Obrador y él tiene otros datos y otra forma de decidir. Bien dice Pepe 
Fonseca que en la nueva democracia el jefe hace mayoría. Entonces, si hay un artículo que mandata, palabra de 
moda, la prelación estatutaria del secretario general, hay otro que contempla la designación de un delegado y esto 
es lo que parece ser que va a ocurrir en Querétaro, estimado Chucho. Por lo demás, nadie le reclamará a Méndez el 
haber confundido la fecha de la elección del primer presidente de Morena con la de los dos mandatarios panistas. 
En Morena, que hoy tiene como líder natural a un ciudadano independiente, el súper delegado federal Gilberto 
Herrera, propuesto por el propio Penafiel para el Senado, puede ser factor en esta controversia pero ha negado 
intervenir en las decisiones del partido… por ahora. Así que muy probablemente y a pesar de las quejas de los 
inconformes, Yedickol Polevnsky, encumbrada como presidenta del Movimiento Regeneración Nacional con el 
mismo artículo invocado por Méndez, designará a un delegado. Me canso ganso. -LA CARAMBADA- Ejecutado. En 
Salamanca, en donde fue presidente municipal, asesinaron este sábado al también ex diputado y ex senador 
Gilberto Muñoz Mosqueda, líder histórico del sindicato nacional de la Petroquímica. El hecho inscrito en la 
violencia que sangra al país, pega en el corazón de Pemex y en el sindicalismo tradicional. Ocurre además, en la 
ciudad de la gran refinería, en donde se han detectado hoyos negros de corrupción y en donde el crimen 
organizado ha dejado mensajes amenazantes en contra del presidente López Obrador. Grave. Gravísimo. Don 
Gilberto, hermano de Daniel Muñoz Mosqueda, propietario del restaurante Argentilia, a quien enviamos nuestro 
más sentido pésame, deja muchos amigos en Querétaro, como Mariano Palacios Alcocer y Silvia Hernández 
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Enríquez, sus compañeros en el Senado de la República, además de Enrique Burgos García, aliado personal en la 
CTM. Descanse en paz. -OIDO EN EL 1810- Ciudad de la Paz. Los hechos violentos de la semana pasada desmienten 
el lema pacifista de Luis Bernardo Nava. El Querétaro real arde no solamente con los incendios, provocados o no, 
cerca de Peña Colorada, sino con los muertos en La Loma, San Francisquito y otras colonias populares. O en el 
Centro Histórico, con el doble homicidio de los dueños de la Joyería París. Bernardo era el Plan B de Pancho. Pero 
no crece. Nada. -¡¡¡PREEEPAREN!!!- Persistente. Pablo González Loyola Pérez no quita el dedo del renglón y está 
denunciando, no solamente la desaparición o robo de más de 200 carritos del antiguo tianguis de la Alameda, sino 
los presuntos delitos derivados del desalojo. En este sentido, nos cuentan, acusa de abuso de autoridad al entonces 
presidente municipal Marcos Aguilar Vega y algunos de sus principales colaboradores. Pablo, detenido y 
encarcelado durante 48 días por cargos de motín, no olvida aquel 17 de junio de 2016 cuando Pancho Domínguez 
actuó en su contra, atribuyéndole la corretiza en el desfile del Día del Trabajo. Somos nada. -¡¡¡AAAPUNTEN!!!- 
Cartas. Que ante la figura del súper delegado federal Gilberto Herrera Ruiz, representante de Andrés Manuel López 
Obrador en Querétaro y ex rector de la UAQ, desde algunas instancias del gobierno insisten en generarle otras 
opciones a Morena para el 2021, incluido Santiago Nieto Castillo, ex fiscal electoral y ahora titular de la unidad 
antilavado de Hacienda y hasta el senador suplente Juan José Jiménez Yáñez. Les digo. -¡¡¡FUEGO!!!- Alerta verde. 
Se mueve la sociedad en defensa de sus árboles talados o quemados, sin que dé señales de vida el partido que se 
dice verde y ecologista. Así de grandes han de ser los compromisos políticos o económicos. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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